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上赛季，输球是申鑫的标签，球队
全部30场比赛中一共失了82球，比倒数
第二名的辽宁队要多上整整25个，而两
队的进球数却不过只有三球之差。
在联赛上半程，申鑫被对手至少四

次攻破球门的比赛就高达七场，其中还
不乏2比9惨败青岛黄海，和1比7不敌梅
州客家这样令人瞠目结舌的大比分失
利。在赵作峻看来，这是件匪夷所思的
事情，“大家都是11个人踢球，不可能一
直这样输的。”

那会儿，赵作峻刚刚退役，他正在
预备队担当教练。客场对阵青岛黄海的

那场比赛，他没有亲临现场，是在预备
队下榻的酒店餐厅里和队员一块儿拿
手机看的。“我当时就跟我的队员说，
你们上去都不应该踢出这个比分。”赵
作峻回忆道，“感觉场上那些人就没有
拧成一股绳，不像是一个团队在战斗，
缺少了一种责任感。对方出球太容易
了，稍微传一脚就是一个机会，踢球哪
有这种事？”
也正是那场比赛后，主教练朱炯有

了让赵作峻复出的想法。“朱导问我保
持得怎么样，我说还行，毕竟没有退役
太久。于是朱导又问我，复出之后能不
能做到至少在场上稳定军心，别这么容
易被别人打垮，我拍胸脯答应了。”

事实上，如果不是上半赛季末两场
连丢16球的离奇惨败，申鑫或许能在去
年夏天迎来新的投资人。原本涉及8000
万元的交易都差不多谈好了，正是两场
溃不成军的比赛令潜在下家望而却步。
夏窗过后，申鑫又走了一批人，既

有张煜东、潘超然这样的老将，也有张
毅峰这样颇具潜力的U23球员。在谈起

离队决定的时候，大家都说过一个共同
的词：无奈。

张煜东曾和队友这么说，“只要球
队按时发钱，我不会走的。”这不只是他
一个人的心声，像徐骏敏、孙一凡、柳超
这样的球员，都曾有球队企图用更高的
工资将他们挖走，但他们一度不为所
动，因为在申鑫的日子，他们过得很开
心。也正是部分因为这个，即使在上赛
季持续欠薪和球队战绩愁人的情况下，
大多数申鑫球员仍旧咬紧牙关坚持到
了最后。
“对我们来说，足球也是一份工作，

工作环境是很重要的。如果这个队待得
舒服，那工资稍微多一点、少一点，也不
太要紧了。”
“我们在南昌冲超那年，还有第二

年保级的时候，我是申鑫队长，好几轮
进了中超最佳阵容，工资也就一个月2
万块，一年工资奖金加起来差不多40
万，和现在差太多了。”赵作峻回忆道，
“以前来申鑫，工资不会很高，但一定是
按时发放的，绝对是稳定的。”

随着赵作峻下半赛季的火线复出，
申鑫年轻的后防线稳固了许多，仅出现
了两场输四球的情况，一球小负的比分
占据了多数。“后来我们踢得都挺漂亮
的，而且我们也没有把全部的精力用在
防守上，因为我们还是要得分才能保
级，况且朱导也不会希望球队一味待在
后场防守。如果我们把重心全部放在后
面，可能失球还会更少。”
申鑫这批青年军的进步，众人有目

共睹。原贵州恒丰的主教练陈懋是赵作
峻从小的队友，他带队在金体踢完申鑫
后，曾对赵作峻感叹，说自己觉得恒丰
这支冲超队踢得还没申鑫好。
“其实去年下半年，我们是很想保

级的，在确定降级之前，我们还赢了一
场。”那次客场2比1逆转南通支云，是申
鑫时隔126天的一场胜利，也是球队解
散前的最后一场胜利，这3分给当时阴
霾笼罩的球队注入了一丝光亮，保级的
希望虽然渺茫，却依然在那儿。
然而下一轮回到主场面对保级的直

接对手辽宁，申鑫却被打得体无完肤，1
比4的比分与终场从天而降的冷雨一样，
浇灭了大家最后的期许，“如果这场打平
或者赢了的话，我们还是有保级机会的。

下半年我觉得我们踢得还是不错的，但
最后铁定降级了，战斗力肯定会受损。”
与辽宁一战前，申鑫全队上下曾幻

想，若是拿下这场比赛，或许还会吸引
感兴趣的投资方前来过问，而当球队在
场上一败涂地，这样的希望也随之打
消。不过现在回过头想想，即使当初艰
难保级，申鑫可能依然难逃解散的命
运，毕竟在附加赛中成功保级的辽宁和
四川两队，苦苦挣扎了大半个赛季，同
样未能逃出生天，直到最后也没等来球
队的救世主。
确定提前降级的那天，是主场迎战

浙江绿城。那场比赛，赵作峻记得很清
楚，终场哨响时，他的眼泪已经在眼眶
里打转了，场边球迷不离不弃的一声声
“活下来”，更是让他险些落泪。不只是
他，那个晚上徐骏敏哭了，王成哭了，球
迷哭了，记者哭了，虽说大家心里早就
做好了降级的准备，但当这一天真的到
来，想要坦然接受，还是太难。
“那时我们刚谢完场，球迷在喊着

让我们活下去，球场又放了汪峰的一首
什么歌，我当时想，这时候怎么放这首
歌。”再回想起那天的心境，赵作峻已经
能笑着回答了，他口中那首记不起名字

的歌，是汪峰的《存在》，“谁知道我们
该去向何处，谁知道明白生命已变为
何物⋯⋯我该如何存在”。不可否认，那
个当口，这首歌实在太应景，应景到每
响起一句歌词，心上都像被开了一枪。
2012年的时候，赵作峻也经历过一

次“降级”。那是申鑫的第三个中超赛季，
赵作峻因为伤病缘故，没有出席球队下
半赛季的比赛，但他仍跟着去了最后一
个辽宁客场。“那场比完输了就该降级了
嘛，当时好多人都哭了，两个外援也哭
了，我还去安慰他们。”后来，球队为了准
备附加赛，没有放假，哪知不久之后便传
来了实德解散、申鑫递补的消息，“这是
很奇妙的心情，很难用语言去描述。”
足球世界有时就像是人生的缩影，

有巅峰，有低谷，偶尔还会有些意外，意
外之喜让你一秒钟从谷底跃上山巅，意
外之悲或许便意味着生命到此为止。

“这支球队真的什么都经历过了。
经历过冲超，经历过降级，经历过递补，
经历过欠薪，到现在经历退出⋯⋯”赵作
峻叹了口气，他几乎见证了球队的每个
重要节点，曾经的辉煌尚历历在目，如今
的遗憾更难以平息。但无论如何，他的人
生已经深深打上了“申鑫”的烙印。

去年一输再输的那段时间，看
着身边一张张年轻的面孔，赵作峻
会想起自己刚出道的日子，“我
2003年开始踢职业联赛，我们当时
的上海国际有多强？我那会儿作为
一个年轻球员，踢边后卫，说实话，
能力很一般，但边上都是一群巨星
级别的人物，场场赢球。那和在场场
输球的环境下成长起来的年轻球
员，心态肯定是完全不一样的。”

作为过来人，他明白赢球对于
一年级生意味着什么，也明白输球
会对这些孩子造成何等的打击，
“对这群年轻球员来说，没钱也就
算了，他们也无所谓，愿意踢，但几
场球输下来，心理的打击和压力都
是很难承受的，他们可能慢慢就没
有信心了。”
然而，身在内外交困的球队中，

赵作峻除了心疼、安慰身边人，除了
在场上尽可能为队友们扫除障碍，
似乎也做不了太多其他的事情。“当
时更衣室里的气氛就是很无奈，因
为真的没有办法，没有钱也没有好

外援，你告诉我怎么赢球？很难。我
们已经很努力训练了，朱导在训练
场上激情不减，大家在比赛场上也
都在进步，可客观因素就是那样，我
们还能有什么办法呢？”
“如果去年到最后，我们有人接

手了，那我敢肯定，我们这批球员的
心态肯定就不一样了，他们会更加
珍惜这得之不易的机会，他们会更
有动力，水平也会随之得到提升。”
赵作峻有时候还是会想象，倘若时
间倒流、桥段改写，申鑫的故事又会
走向怎样的发展，“我们坚持了整整
一年，如果本来大家都没什么希望
了，觉得可能要失业了，觉得球队要
解散了，却突然之间活下来了，大家
一定会更加珍视。”
“如果老板有钱了，宣布要重新

招人，看大家谁愿意回来的商量一
下，我相信很多申鑫球员都是无所
谓拿多少工资的，我们就从中冠开
始踢起好了。第一年踢中冠，第二年
到乙级，我相信好多申鑫球员都会
回来的。”

陈戌源复查两赛区，拟定裁判60人
特约记者 兵兵

这两天， 中国足协主席陈戌源接

连对大连和苏州两个赛区进行复查，

中超开赛筹备的相关工作已经接近完

成， 这意味着中超联赛开赛的脚步声

近了。下个月底，2020中超联赛有望正

式打响。

端午节前， 陈戌源的行程安排得

很满。 6月23日，陈戌源率领足协的相

关人员飞赴大连， 开启了对大连和苏

州两大赛区相关准备工作的复查。 之

所以说是复查，是因为在陈戌源之前，

中国足协秘书长刘奕就已经在之前率

领足协的竞赛部、 中超公司等部门的

相关人员，对两大赛区进行过考察，敲

定了两座城市承办中超联赛的体育

场、训练场、接待球队的酒店等事宜。

此次陈戌源对大连和苏州两大赛区的

复查，实际上也是中超进入开赛前，足

协高层对相关准备工作的一次 “把

关”。陈戌源的复查，释放了一个信号，

那就是两大赛区的准备工作已接近尾

声，可以承办中超比赛了。

6月24日，陈戌源先对大连赛区进

行了复查， 复查的内容包括即将用于

比赛的几座比赛场地、训练场地、球队

下榻酒店等。陪同陈戌源一起的，有大

连市体育局、 大连市足协的领导和相

关人员。结束了对大连赛区的复查后，

陈戌源一行又飞往苏州， 接着对苏州

赛区进行复查。 足协的多数部门在端

午节期间不放假，端午节过后，与联赛

相关的部门工作人员将会提前进驻两

大赛区，开始前期工作。

中超开赛的新方案上周已经上

报，预计在端午节过后就会得到批复。

一旦新方案得到通过， 足协会第一时

间通知俱乐部， 并给俱乐部留出三周

左右的时间。新方案还是采取“分组分

阶段”进行，大连和苏州承办第一阶段

的分组赛。目前，各中超俱乐部得到的

消息也是中超将于7月底开赛，各球队

也是按这个时间开赛进行备战的。

除了赛区的准备工作外， 中国足

协日前也结束了对中超裁判员的培训

工作，为中超开赛做准备。 据悉，新赛

季执教中超联赛的裁判员将达到60

人。 由于外国裁判难以入境，本土裁判

员将会被委以重任。 不过，中超联赛将

依然会使用VAR， 以保证比赛判罚的

公正。 至于外援的使用政策、新赛季是

否保留升降级等，还未正式决定。

在分组方面， 上届冠军广州恒大

所在的A组，很可能前往大连比赛。 这

样一来， 同在A组的大连人将会主场

作战。北京国安、上海上港所在小组则

会分在苏州赛区。

曾幻想有新东家，降级那晚忍住没哭
踢中冠也愿重回申鑫

两场大溃败
输掉申鑫未来
———赵作峻谈压垮球队的最后稻草

中超新方案若通过有望7月底开赛
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